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会 議 録 
 

１ 会議名 

  令和 6年度第 3回上越市地域公共交通活性化協議会 

 

２ 議題 

⑴ 協議事項 

議案第 1 号 第 2 次上越市総合公共交通計画に基づく令和 5 年度バス路線（市営バス） 

の評価について 

議案第 2号 地域公共交通利便増進実施計画の策定について 

議案第 3号 浦川原区及び大島区における予約型コミュニティバスについて 

 

⑵ 報告事項 

報告第 1号 第 2回上越市地域公共交通運賃等協議会協議事項、協議運賃路線におけ

る特別運賃の設定について 

 

３ 開催日時 

  令和 6年 8月 22日（木） 午後 1時 30分から 2時 30分まで 

 

４ 開催場所 

  市役所 木田第一庁舎 4階 401会議室 

 

５ 傍聴人の数 

  なし 

 

６ 非公開の理由 

  なし 

 

７ 出席した人 

  委 員：石井正則、吉田勤（代理：諸橋剛）、桑原信之、藤山育郎（代理：荻原一浩）、

内山嗣久（代理：若林充能）、白石雅孝、牧野節（代理：本間よし子）、 

中村修治、坂本誠一、大島常寛、上原みゆき、佐藤絵里、竹内義夫、 

塩原隆太郎、玉井宣雄、佐藤利夫、岡田雅美、保坂哲、飯田和弘 

  事務局：池田課長、勝山副課長、藤井係長、野沢主任、丸山主事（交通政策課） 
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８ 内容 

１ 開会 

（事務局） （開会のあいさつ） 

  

２ 会長あいさつ 

（石井会長） 

 

委員の皆様におかれましては、ご多用の中ご出席いただき、誠にあり

がとうございます。 

 8 月も下旬に入りました。7 月・8 月は、夏祭り・花火大会などのイベ

ントやお盆があり、多くの方々が公共交通を利用されますが、交通事業

者の皆様にはそれらにあわせて臨時便の運行や車両の増結など、利用者

の需要に配慮して運行していただいておりますことに感謝申し上げま

す。今週末には謙信公祭が開催されるほか、なおえつ うみまちアートが

始まります。多くの方が春日山地区・直江津地区に来訪されるものと思

います。引き続き、来訪者の安全安心な輸送にご協力をお願いします。 

 さて、去る 7 月 27 日に、「佐渡島の金山」が世界遺産に登録されまし

た。世界遺産登録を祝う様々な取組が上越市内でも実施されているとこ

ろですが、頸城自動車様からは、今月 8 日から路線バスの車体にラッピ

ングを施し、市内各地を運行しながら観光誘客に取り組んでいただいて

いるところです。 

 今後は、世界遺産登録を契機に、佐渡を訪れる国内外からの観光客が

増加することが想定されます。佐渡の西の玄関口となる当市には、北陸

新幹線が敦賀延伸開業したこともあり、北陸・関西方面から多くの観光

客がお越しいただけると期待されることから、市といたしましても、こ

うした来訪者が当市に立ち止まり、市内を観光していただけるよう、魅

力の発信にしっかりと取り組んでまいりたいと考えております。 

 交通事業者の皆様におかれましても、北陸新幹線の充実を始め、上越

妙高駅と直江津港とのアクセスや、市内及び上越地域内の公共交通の利

便性の向上など、来訪者に喜んでいただける環境整備にご理解・ご協力

くださいますようよろしくお願いいたします。 

 それでは、本日の協議会ですが、協議事項 3 件、報告事項 1 件が提案

されております。委員の皆様におかれましては、それぞれの立場から忌

憚のない意見や提案を寄せていただきますようお願い申し上げ、挨拶と

させていただきます。本日もよろしくお願いいたします。 

  

（事務局） ありがとうございました。 

続きまして、会議の成立についてでございます。 

本日、お手元に配布させていただきました委員名簿をご覧ください。 

委員数24名に対しまして、出席委員数は、議決権のある代理出席の方

を含めまして、19名です。よって、会則第8条第2項に規定する委員の半

数を超えておりますので、本会議は成立しておりますことをご報告いた
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します。 

それでは、これから議案審議に移りますが、議長は会則第8条第1項の

規定により、石井会長から務めていただきます。それでは会長お願いし

ます。 

  

（石井会長） しばらくの間、議長を務めさせていただきます。よろしくお願いいた

します。 

初めに、協議事項についてです。 

  

３ 協議事項 

（石井会長） 次第の「３ 協議事項」、議案第1号 「第2次上越市総合公共交通計

画に基づく令和5年度バス路線（市営バス）の評価について」、事務局か

ら説明をお願いします。 

  

（事務局） （会議資料に基づき、議案第1号を説明） 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

それでは今ほど説明のありました議案第1号について、ご意見、ご質問

等がございましたら、挙手をお願いいたします。 

  

 （発言なし） 

  

（石井会長） 特にないようですので、議案第 1 号については、原案のとおり承認す

ることでよろしいでしょうか。 

  

 （異議なし） 

  

 ご異議ないものと認めます。よって、議案第1号は原案のとおり承認さ

れました。 

  

（石井会長） 続きまして、議案第2号「地域公共交通利便増進実施計画の策定につい

て」、事務局から説明をお願いします。 

  

（事務局） （会議資料に基づき、議案第2号を説明） 

  

（石井会長） 事務局から説明がありましたが、既存の第2次上越市総合公共交通計画

（後期再編計画）に沿った形で、無理なくこの利便増進実施計画を作る

ことによって、国の補助制度や優遇措置を受けられるというものです。

当局としましてはこちらを作りつつ、優遇措置を活用していきたいと思

います。 
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（石井会長） それでは、今ほど説明のありました議案第2号について、ご意見、ご質

問等がございましたら、挙手をお願いします。 

  

（塩原委員） 新潟運輸支局の塩原と申します。今ほど、利便増進実施計画の策定に

ついてご説明いただきありがとうございました。ご説明があったとおり

国の支援ということで、まず一つにあるのは補助金の関係だと思いま

す。今回計画されている「4対象の路線等及び実施予定期間」について、

まず、板倉区と名立区、次いで吉川区と続いており、利便増進実施計画

の書き方や変更の時期が異なっています。そういったスケジュールを踏

まえ、記載の仕方などを事務局の方と相談させていただき、また実際に

補助対象になる系統等細かい話についても、これからオンライン会議な

どを踏まえまして詰めていきたいと思っております。引き続きよろしく

お願いします。 

  

（石井会長） ありがとうございました。その他皆様よろしいでしょうか。お気づき

になった点をご発言いただければと思います。 

  

 （発言なし） 

  

（石井会長） 特にないようですので、議案第2号については、原案のとおり承認する

ことでよろしいでしょうか。 

  

 （異議なし） 

  

 ご異議ないものと認めます。よって、議案第2号は原案のとおり承認さ

れました。 

  

（石井会長） 続きまして、議案第3号「浦川原区及び大島区における予約型コミュニ

ティバスについて」、事務局から説明をお願いします。 

  

（事務局） （会議資料に基づき、議案第3号を説明） 

  

（石井会長） それでは、今ほど説明のありました議案第3号について、ご意見、ご質

問等がございましたら、挙手をお願いします。 

  

（白石委員） 頸城自動車の白石でございます。今ほどの提案としましては特に異議

が無いということでございますが、当社のグループ会社の東頸バスが運

行主体となっておりますので、その辺の実態を含めてお話をさせていた

だきたい課題があり、解決に向けて努力をしていきたいと思っておりま



- 5 - 

す。 

予約については、高齢者の方が電話でされることを予め想定している

ところですが、実は聞き取りをしましたら、朝あるいは日中の一部の定

時便にも予約の連絡が入ってくるということでした。先ほど、高齢者の

方にも周知をされたということですから、まだまだこれからなのかなと

思っております。全てデマンド便だと、予約型というわけではないとこ

ろもございますので、そういう点も、私ども事業者としても丁寧に説明

をさせていただきたいと思います。また、必要ならば、事業者に聞き取

りをしていただければ、より改善して住民の皆さんから手軽に利用でき

るところに育っていけたらと思っております。どうぞよろしくお願いい

たします。以上でございます。 

  

（石井会長） ありがとうございます。事務局から何かありますでしょうか。 

  

（事務局） ご意見ありがとうございました。予約型コミュニティバスの利用促進

に向けて、現在導入している区においては、集落づくり推進委員の方が

おり、その方がそれぞれ集落を回りながら、そこに住んでいらっしゃる

方のいろいろな相談を受けたり意見交換をしたりし、地域の活性化を

図っております。その中で予約型コミュニティバスについても、集落づ

くり推進委員の方が利用の仕方や予約方法を説明しながら利用促進を

図っているのが実態でございます。今、ご意見をいただきましたので、

そのような取組の中で、例えば、定時便について予約不要である旨や、

デマンド便の予約締め切り時間について、周知を図っていきたいと思い

ます。またそのような取組については、それぞれ窓口となっている各区

総合事務所の担当と協議をしながら、住民の皆様により丁寧に説明をし

ていき、改善していければと思っています。貴重なご意見ありがとうご

ざいました。 

  

（石井会長） ありがとうございます。今回の本運行にあたりまして青空市場前まで

運行が拡大するというところが非常に住民の皆様の利便性の向上になる

かと思います。この点についてまだ周知が行き届いていないということ

であれば重要なポイントですので、事務局と一緒に住民の皆様へ周知し

ていけたらよいと思っております。 

  

（石井会長） その他、ご意見、ご質問等がございましたら、挙手をお願いします。 

  

 （発言なし） 

  

（石井会長） 特にないようですので、議案第3号については、原案のとおり承認する

ことでよろしいでしょうか。 
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 （異議なし） 

  

 ご異議ないものと認めます。よって、議案第3号は原案のとおり承認さ

れました。 

  

４ 報告事項  

（石井会長） 次第の「4 報告事項」に移ります。 

報告第1号「第2回上越市地域公共交通運賃等協議会協議事項、協議運

賃路線における特別運賃の設定について」、事務局から説明をお願いし

ます。 

  

（事務局） （会議資料に基づき、報告第1号を説明） 

  

（石井会長） 今ほどの説明の中であった、9月14日に開催するバスの日フェスタ2024

について、頸城自動車の白石委員から補足の説明をお願いしたいと思い

ます。白石委員、お願いいたします。 

  

（白石委員） ありがとうございます。皆様のお手元に資料も配布されていると思い

ますが、バスの日フェスタ2024について、今ほどご説明のあったとおり

でございます。場所につきましては直江津ショッピングセンターエル

マール専門店街であり、この件につきましては資料の下部にございます

様に、頸城自動車並びにバスグループ各社が主催であり、そして本協議

会もご後援いただいているところでございます。内容につきましてワン

コインバスということが例年に続きまして行っているところでございま

す。路線バスの展示や、室内ではバスの絵の展示、お絵かきバス、子ど

ものミニ縁日、ぬりえコーナーというような内容がございまして、昨年

は親子連れの皆様に足を運んでいただきました。コロナが5類になって2

回目の実施となります。併せて9月16日まで開かれております「なおえつ

うみまちアート2024」の期間最後のところでもございますので、ぜひそ

ういう機会をとらえて、ご利用いただければという風に考えておりま

す。以上でございます。 

  

（石井会長） それでは、今ほど説明のありました報告第1号について、ご意見、ご質

問等がございましたら、挙手をお願いします。 

  

 （発言なし） 

  

（石井会長） 以上をもちまして、予定していた議題の審議を終了いたします。 

  



- 7 - 

 ここで、交通事業者の皆様から、お盆の利用状況について、情報提供

をしていただきたいと思います。 

初めに、東日本旅客鉄道株式会社の諸橋委員代理お願いいたします。 

  

（諸橋委員代理） JR東日本の諸橋と申します。本日はよろしくお願いします。日頃よ

り、上越市の皆様や地域の皆様、また関係者の皆様におかれましてはJR

東日本鉄道事業の運営にご理解、ご利用、ご協力いただきまして大変感

謝申し上げます。 

私の方から、本日お配りしましたJR東日本ニュースのプレス資料につ

いて、簡単にご説明をさせていただきます。お盆期間8月9日から8月18日

までのご利用状況につきまして、ここには載っておりませんが、当社全

体としましては、新幹線と在来線を含めまして4,444万9千人のお客様に

ご利用いただいたといったところです。これにつきましては、昨年比で

いきますと105％のご利用状況でした。また、資料内に記載されておりま

すとおり、新潟支社管内におきましても、台風の影響はありましたが、

天候に比較的恵まれたということもございまして、上越新幹線や優等列

車である「特急いなほ」、「特急しらゆき」を合わせて、37万6千人のお

客様よりご利用いただき、対前年比でいきますと108％のご利用状況と

いったところでした。特出ししますと越後湯沢-長岡間の上越新幹線につ

きましては32万６千人、直江津-長岡間の「特急しらゆき」につきまして

は9千人、新潟-村上間の「特急いなほ」につきましては、4万1千人のお

客様よりご利用いただいてございます。また、新幹線や優等列車等含め

た社内のご利用状況は、109％といったところでございました。以上にな

りますが、やはり、地域公共交通活性化協議会につきましては、地域の

皆様の日々の生活を将来に継続させるためには必要不可欠なものだとい

うことを認識しております。引き続き地域公共交通の将来を見据えた建

設的な議論の場としてよろしくお願い申し上げます。私からは以上とな

ります。 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

次に、北越急行株式会社の桑原委員お願いいたします。 

  

（桑原委員） 北越急行の桑原と申します。よろしくお願いいたします。まずは平素

よりほくほく線の運営にご理解とご協力を賜っておりますことを改めて

お礼申し上げます。ありがとうございます。 

特に資料はありませんが、既にマスコミ等でも発表がございますとお

り、お盆期間中につきましては、期間としてはJRさんと同じく8月9日か

ら18日までの間で集計いたしました。合計で１万6千5百人ということ

で、対前年比で111.4％となっております。沿線で開かれております大地

の芸術祭等の影響もありまして、好調だったのかなと思います。コロナ
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前と比較しますと75％ということで、やはり完全にお客様が戻ってきて

いる状態ではございません。台風の影響も心配されましたが、動き的に

影響があったかというと、少し早めにお帰りになった方と17、18日の日

に帰った方ということで全体的に少しばらけたという感じはあります

が、動き的には大きな影響はございませんでした。期間中は大きなトラ

ブルもありませんでしたので良好なお盆期間でございました。私の方か

らは以上です。 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

次に、えちごトキめき鉄道株式会社の荻原委員代理お願いいたしま

す。 

  

（ 荻 原 委 員 代 理 ）  えちごトキめき鉄道の荻原と申します。日頃から弊社をご利用いただ

きまして誠にありがとうごいます。今日は代理出席ということですので

私の方からご説明をさせていただきたいと思います。 

お手元に報道資料ということでお配りさせていただいております。期

間についてはJRさん、それから北越急行さんと同じように8月9日から18

日の10日間ということになっております。輸送概況については記載のと

おりで、乗車人数は約3万3千3百人、前年比較では114％と14％の増加、

2019年比較では97％となっております。今ほど、北越急行さんからもあ

りました様に、今年は天候も良く台風の影響も少なかったということか

ら、帰省や観光で新幹線から上越妙高駅での乗り換えのお客様が多くみ

られたということが増加につながっていると思います。さらに、弊社の

方で8月10日から12日までの三連休の期間3日間とも、「こども無料の

日」を設定させていただいており、小学生の皆さんは無料という様なこ

とで設定をさせていただきました。それに合わせまして、直江津にあり

ます「直江津D51レールパーク」で夜行われる「ナイトパーク」も開催い

たしました。また、お盆の期間中も含めて8月25日までやっております

が、新潟県のご当地アイドルNGT48とトキ鉄が連携し、魅力発信事業とい

うことで「推し駅プロジェクトデジタルスタンプラリー」を併せて開催

をしております。そういったことがお盆期間中の増加につながっている

と思っております。 

少し時間をお借りしまして、今後のイベント計画について少しお話を

させていただきます。今ほど説明いたしました「直江津D51レールパー

ク」につきまして、通常の営業時間帯で9時45分から15時30分まで、次回

は9月14日（土）、先ほどのバスの日フェスタと同じ日に開園いたしま

す。お子様連れのファミリー層から非常に楽しんでいただいている施設

となっておりますのでお時間がありましたら是非お越しいただければ幸

いでございます。 

また、弊社では「雪月花」を運行しておりますが、少し料金をお安く
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しまして「カフェ雪月花」を運行させていただいております。7月下旬か

ら８月中旬まで計5回運行させていただき、ほぼ満席状態になっておりま

して大変ご好評をいただいております。今度は9月11日（水）と9月15日

（日）に、追加で「カフェ雪月花」を運行することになっております。

現在ホームページ等の予約サイトで受付をしておりますが、まだ席の予

約が可能でございます。運行区間は糸魚川駅を１５時頃に発車し、糸魚

川駅から市振駅まで行き、また糸魚川駅に戻って直江津駅に戻ってくる

経路です。約1時間40分程度の運行になっており、美味しいスイーツと

コーヒー等のお飲み物が付き、料金は、大人・子ども同額で、お一人様

7,500円となっております。地域内を運行している「雪月花」というリ

ゾート列車でございますので、ぜひお時間がありましたらこの機会に雪

月花の旅をお楽しみいただけるとありがたいなと思っております。 

また最後に、現在上越市さんでは、トキ鉄の利用促進のために「えちご

トキめき鉄道に乗って応援プレゼントキャンペーン」を実施していま

す。まだ11月末まで期間がございます。トキ鉄の商品もプレゼントとし

て当たるようになっているということでございますので、ぜひこういっ

たキャンペーンを通じて弊社のご利用を促進していけたらという風に考

えております。ぜひ皆さんよろしくお願いいたします。以上で終わりま

す。 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

次に、頸城自動車株式会社の白石委員お願いいたします。 

  

（白石委員） 頸城自動車の白石でございます。私共はプレスリリースをしておりま

せんが、資料はなしで口頭にてお話をさせていただきます。 

私共のお盆期間の設定につきましては、8月11日から17日までの8日間

ということで数字を申し上げます。一般路線、これは頸城自動車単体の

数字で申し上げますと、本年は1,022人であり、昨年に対しまして105％

ということで、少し昨年より上回ったところでございます。そして県内

高速バス路線でございます。上越市-新潟間、糸魚川-新潟間の2路線を担

当しておりますが、そちらも同じ8日間で3,690名の方にご利用いただき

ました。この数字につきましては、昨年に対して99％であり、僅か1％程

度減少したところでございました。この辺の分析はまだ行っておりませ

んが、暑い日が続きますから不要不急の外出は控えるようにとの様なこ

とも影響あるのかもしれません。ただ、高速バスにつきまして、昨年比

と99％と言いますから、お盆期間の曜日との関連もあるかもしれませ

ん。 

本年は、11日、12日が祝日となり、11日、12日と16日のご利用が多

かったのですが、13日のご利用がかなり少なく、これはお墓参りはマイ

カーで行くということなのかもしれませんが、そのような状況でござい
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ます。 

一点、検討していることがございます。現在、私共は曜日に関係な

く、8月15日、16日をお盆のダイヤとして土休日ダイヤの設定をしていま

す。まだこれからの検討課題なのですが、実はこの期間を広げることも

少し視野に入れて検討していきたいと思っております。平日の一般のご

利用よりもお盆期間のほうがご利用される方が少ないこともございま

す。そして現在、運転手不足が続いております。いわゆる休日に出勤を

していただき、ダイヤどおりの運行ができるような形にしております

が、一般的なお盆もございますし、運転手の労働環境を少しでも良くし

ていきたいということも含めて、来年以降のお話でございますが検討を

進めていきたいと思っております。因みに県内のところで申し上げます

と、新潟交通様が8月13日から8月15日までお盆のダイヤを設定してござ

います。また、お隣の越後交通様も8月13日から8月16日というダイヤ設

定をしてございますので、そういう点も含めて、検討を進めていきたい

と思っております。 

もう一点お話させていただきます。現在、夏休みのバス乗車体験とし

て、これは年度初めにお話が出たところでございますが、7月27日～8月

25日まで、小学生までは50円、中学生・高校生につきましては現金100円

でご利用いただいているところでございます。まだ期間が残っておりま

すが、集計は後程また改めて報告させていただくところでございます。

うみがたり、あるいは映画、それから週末にあります謙信公祭や、なお

えつうみまちアートも始まりますので、そういう機会をとらえて、8月25

日までご利用いただければ幸いだと思っております。以上簡単でござい

ますが報告させていただきます。 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

次に、上越市ハイヤー協会の本間委員代理お願いいたします。 

  

（ 本 間 委 員 代 理 ）  はい、よろしくお願いいたします。このお盆の期間というのは、タク

シー業界さん全てのところで特定の日にちだけを抜粋して数字を出すと

いうのは非常に難しいということで、皆さんにご意見をお聞きしまし

た。昨年は8月11日が祭日の金曜日、15日が火曜日ということでお盆とい

うのは正味5日間位の期間でした。ただ今年は、8月10日土曜日から始ま

り15日が木曜日となり、結果的には実質18日の日曜日までがお盆期間と

いうことで、お休みが長かったということで分散してしまったというの

が非常に印象的です。頸城ハイヤーさんのご意見からすると、「今年は

非常に休みが長くピークがない」「ピークだったという日がなかった」

というご意見と「帰省客自体が少ない」というのが乗務員さんからの印

象だったということでした。数字となると、なかなか皆さん数字が出て

来ないので当社だけの数字になりますが、上越妙高駅からのお客様、や
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はりそれに比例するのか、同じ5日間でやっていますので一概には言えま

せんが、昨年対比でいくと駅からお乗りになられたお客様が99.5％でし

た。8月10日から18日までの長期のお盆期間で1日辺りを出せばプラスに

なってくる可能性はありますが、この5日間だけで見ると99.5％でした。

全体的なタクシーの動きとすると昨年対比で約87.7％位でした。2019年

と比較してではなく、昨年と比べても87.7％台となると、やはり少し動

き的には鈍いのかなという点がありました。 

また、上越妙高駅前にラウンジを設置させていただいておりますが、

いつもこの時期に問題になるのが、東口ですと、上越大通りの信号まで

一般車のお迎えの車が並んでしまっており上越大通りまではみ出て並ぶ

ということです。また、西口の方は結構広くとってあるので一般車が

いっぱいだということが毎年のイメージです。しかし、今年見ている時

間だけですが、そういった状況があまりなかったということは、結論的

には言いませんが、帰省客が少なかったのか、それとも分散して帰って

くる日や帰られる日が分かれたのかなという点が印象です。私からの報

告は以上になります。 

 

  

（石井会長） ありがとうございました。 

この他にも、委員の皆様から、何かご発言等ありますでしょうか。 

  

  （発言なし） 

  

（石井会長） なお、本日「意見シート」をお配りしておりますので、議案の内容等

で何かお気付きの点がございました、「意見シート」などを活用いただ

き、事務局へご連絡くださいますよう、よろしくお願いいたします。 

それでは、すべての審議が終了しましたので、議長の任を解かせてい

ただきます。慎重審議にご協力いただき、ありがとうございました。 

  

５ その他  

（事務局） 

 

ありがとうございました。 

続きまして、次第の「５ その他」に移ります。 

事務局から1点ご連絡があります。 

次回の協議会は、10月下旬に開催したいと考えております。詳しい内

容は書面にてご連絡させていただきますので、よろしくお願いいたしま

す。 

  

６ 閉会  

（事務局） （閉会のあいさつ） 

                            以上 


